『荘子』における「生前死後」の思想

- 「胡蝶の夢」寓話を中心として-

はじめに

は次のとおりである。 『荘子』には有名な「胡蝶の夢」という寓話がある。その全文

喩みて志に適うか、周たるを知らざるなり。俄然として覚む 夢為周与。 俄然覚、 莊周、 胡蝶の夢に周と為るかを。周と胡蝶とには、 **荘周、** 則ち蘧蘧然として周なり。知らず、周の夢に胡蝶と為 分有り。此を之れ物化と謂う〕(『荘子』斉物論篇) 周与胡蝶、則必有分矣。此之謂物化。 夢に胡蝶と為る。 則蘧蘧然周也。不知、周之夢為胡蝶与、 夢為胡蝶。栩栩然胡蝶也。自喻適志与、 栩栩然として胡蝶なり。 則ち必ず 不知周 胡蝶之 自ら

と、す。是な、などであるか。このことから、一般に「胡蝶の夢」定することができるだろうか。このことから、一般に「胡蝶の夢」なく、夢の中の世界が現実であるかもしれない。この可能性を否識に対して疑問を投げかける。夢から覚めた世界が実は現実では識に対して疑問を投げかける。夢から覚めた世界が実は現実では

林

尚

美

転生を説いたものとする解釈も現れることとなった。これらの解ある主体の夢と現実の混淆を説くのではないとする説や、万物のある主体の夢と現実の混淆を説くのではないと言う。しかし、そ本当の自分なのかを「知らず」、分からないと言う。しかし、そ本当の自分なのかを「知らず」、分からないと言う。しかし、そ本当の自分なのかを「知らず」、分からないと言う。しかし、そ本当の自分なのかを「知らず」、分からないと言う。しかし、そ本当の自分なのかを「知らず」、分からないと言う。しかし、そ本当の自分なのかを「知らず」、分からないと表として使われる。しば、夢と現実とが区別できないことのたとえとして使われる。しは、夢と現実とが区別できないことのたとえとして使われる。しは、夢と現実とが区別できないことのたとえとして使われる。し

世界が現実であり、夢で見る世界は現実ではない。荘子はこの常世の中の常識では、夢と現実は区別されており、夢から覚めた

たうえで、近年出された主体の解体説や転生説の検討を行い、ことなった。本稿は、「胡蝶の夢」寓話のこれまでの解釈を整理し釈により、「胡蝶の夢」寓話に対する理解は従来とは異なるもの

の寓話に意図された新たな解釈の可能性について考えたい。

一 「胡蝶の夢」寓話の解釈

表的な翻訳書を取りあげて確認したい。「胡蝶の夢」寓話はこれまでどのように読まれてきたのか、代

なかった。ところが、ふと目がさめてみると、まぎれもなく荘周 びと快適であったからであろう。自分が荘周であることを自覚し うことを説いた寓話だとしている。 果関係が成立しないため、 がここで強調される世界である」②と言う。 ものはない。荘周が胡蝶であり、 蝶との間には一応の分別相違はあっても絶対的な変化というべき とは要するにこうしたもので、因果の関係は成立せず、荘周と胡 化)と名づけるのだ」①と翻訳し、「『物化』すなわち万物の変化 っと区別があるだろう。こうした移行を物化(すなわち万物の変 も蝶が荘周になった夢を見ているのだろうか。荘周と蝶とは、 である。 蝶になった夢を見た。楽しく飛びまわる蝶になりきって、 まず、金谷治 いったい荘周が蝶となった夢を見たのだろうか、それと 『荘子』はこの寓話を、「むか あらゆる変化を受け入れるべきだとい 胡蝶が荘周だという境地、 つまり、 荘周は 変化には因 のびの 自分が それ き

ある。

?で胡蝶になっていた。そのとき私は嬉嬉として胡蝶そのもので次に、森三樹三郎『老子・荘子』は、「いつか荘周は、夢のな

化というものだからである」、こと翻訳したうえで、「人生を夢に別がつかないのは、なぜだろうか。ほかでもない、これが物の変 とを否定する、 である」
④と述べる。 あらわれであるとし、二つながらに肯定するのが万物斉同の立場 に執着するのは相対差別の立場である。夢も現実も一つの変化の 通であるが、荘周はそうではない。夢と現実とを区別して、 生を夢まぼろしにたとえるものは、人生のはかなさを嘆くのが普 たとえることは多いが、これはその最も早い例である。 周と胡蝶とでは、たしかに区別があるはずである。それなのに区 夢の中で荘周になっているのか、 いったい荘周が夢の中で胡蝶になっていたのか、それとも胡蝶が つぜん目がさめてみると、 そして自分が荘 あった。 ただ楽しいばかりで、 万物斉同の立場について述べた寓話だとするので 周であることに気づかなかった。 つまり、 まぎれもなく荘周そのものであった。 心ゆくままに飛びまわってい 現実という一方だけに執着するこ 私にはわからない。けれども荘 ところが、 だが、 現実

胡蝶であって、それが夢みて荘周になっているのか。荘周と胡蝶たし荘周が夢の中で胡蝶となっていたのか、あるいは実は自分は自分は荘周ではないか。しかし、どうもよく分からないのだ、わかり忘れていた。ところがはっと目が覚めると、これはしたり、分にぴったりと合っていた。荘周という人間であることなどすっひらひらと楽しく舞い飛ぶ胡蝶であった。自分でもうれしくて気野村茂夫『荘子』は「以前のこと、わたしは夢で胡蝶となった。

ものであるため、それに惑わされることのない態度の大切さを説認めよ」。と述べている。ここでは、形の上での変化は表面的なない。……いかなる形態をとろうと、その時々の姿をよしとしていうものか」。と翻訳し、「形態上の変化は表面的なものにすぎとは確かに形の上では区別があるのだが。これが物ごとの変化と

いた寓話であるとされる。

訳し、「荘周が胡蝶になった夢を借りて、世の中の物事の などいっこうに思い浮かばなかった。突然に目が覚めると、 変化についての思索を求めたものだと解釈している。 ついて、深く思索することを求めているものである」®と述べ、 蝶では必ず区別があるはずである。〔だが、どのようにしてその った夢を見ているのであろうか、どちらか分からない。荘周と胡 が胡蝶になった夢を見たのであろうか、それとも胡蝶が荘周にな てきょろきょろと辺りを見回している荘周であった。さて、 がままであるわいと喜んで、この身が荘周という人間 ひらりひらりと美しく飛び回っている胡蝶であった。これは思う のないのが、 別をつけるのか。〕このようにそれがあるに似てしかもその定 赤塚忠 『荘子』は、「あるとき、 物事の絶え間のない移ろいというもの 荘周が胡蝶になった夢を見た。 だ」②と翻 であること 変化に 荘周

在の世界では、いわゆる夢も、いわゆる現実も、道―真実在―現実も、それを『分有り』とみるのは人間の分別であって、実夢への混沌化―に注目すべきであろう。荘子にとっては、夢も福永光司『荘子』は、「荘子における夢と現実の混淆、現実の

いる。つまり、 与えられた現在として、楽しく逍遥すればよい」⑤と解説して わゆる物化の世界こそ実在の真相なのである。 分別のしがらみを突きぬけて、自由自在に変化しあう世 として楽しもうというのである」。ことし、「一切存在が常識的な と現実の混淆の中で生きたる混沌としての道を、生きたる混沌 の夢に周となれるかを』という。『知らず』と答える荘子は、 別する。……荘子は『知らず、周の夢に胡蝶となれるか、る。ところが世俗の人間は夢を現実と区別し、人間を胡蝶 荘周が胡蝶になったのか、 れば荘周である自分を楽しむだけで、胡蝶が荘周になったのか、いのである。胡蝶となれば胡蝶である自分を楽しみ、荘周であ そうかといって一を夢とし、一を現実とする必要はどこにもな 『物化』―万物の極まりない流転― にすぎない。 流転極まりない混沌とした世界 自己と胡蝶とは確かに同じ物では そんなことはどうでもいい問題であ の中で、与えられた現在を 人間を胡蝶と区 人間はただその の中で逍遥とす 荘周であ

二 「胡蝶の夢」と「主体の解体」る生き方を説いたものだとするのである。

森『老子・荘子』は、万物は斉同であるからだとした。野村『荘られた。金谷『荘子』は、変化には因果関係がないからだとした。だし、なぜ受け入れるべきであるかの根拠については、違いが見のままに受け入れて生きるべきことを説くものだとしている。た以上の解釈はいずれも、この寓話は、際限なく続く変化を変化

るとする点である。

ことする点である。

ことする点である。

ことする点である。

ことが理想として説かれていを化による違いはどうでもよい問題だからだとした。このように、変化による違いはどうでもよい問題だからだとした。一次では、根拠への思索は読者に委ねられているとした。福永『荘子』は、根拠への思索は読者に委ねられているとした。赤塚『荘子』は、水池への思索は読者に委ねられているとした。赤塚『荘子』は、水池への思索は読者に委ねられているとした。赤塚『荘子』は、水池への思索は読者に変ねられていると

出した。(空)

るのである。そしてその根拠として、斉物論篇の次の記述を挙げ体」も「道」の変化の現れの一つであることを説いたものだとす子胡蝶の夢」は、人間の認識とその主体を解体し、人間という「主ずに生きていくべきことを説いたと解釈したのに対し、橋本「荘ず来の説が、「主体」を中心として「主体」が変化に惑わされ

推子』

には他にも、

「偉なるかな、

造化。

又た将に奚にか汝

ている。

「夢こ酉を吹つ皆よ、且こして異立し、夢こ異立する皆よ、固哉。丘也与女、皆夢也。予謂女夢亦夢也。知此其大夢也。而愚者自以為覚、窃窃然知之、君乎、牧乎。知此其大夢也。而愚者自以為覚、窃窃然知之、君乎、牧乎。其夢也。夢之中又占其夢焉、覚而後知其夢也。且有大覚而後夢飲酒者、旦而哭泣、夢哭泣者、旦而田猟。方其夢也、不知

と、皆夢なり。予、女を夢と謂うも亦た夢なり〕を知れりとして、君となし、牧となす。固なるかな。丘と女り。而るに愚者は自ら以て覚めたりと為し、窃窃然として之り。而るに愚者は自ら以て覚めたりと為し、窃窃然として之を知る。且つ大覚有りて而る後に此れ其の大夢なるを知るす。夢の中に又た其の夢みるに方りては、其の夢なるを知ら旦にして田猟す。其の夢みるに方りては、其の夢なるを知ら旦にして田猟す。其の夢みるに方りては、其の夢なるを知ら

でであることが分からないように、 夢を見ている間は、それが夢であることが分からないのであ 現実を生きている間も現実が現実であるかは分からないのであ 現実を生きている間も現実が現実であるかは分からないのであ 現実を生きている間は、それが夢であることが分からないのであ 要を見ている間は、それが夢であることが分からないように、

ねる記述が見られる。(『荘子』大宗師篇)というように、「主体」のない変化に身を委化。又将奚以汝為、将奚以汝適。以汝為鼠肝乎、以汝為虫臂乎。〕汝を以て鼠の肝と為すか、汝を以て虫の臂と為すか」〔偉哉、造汝を以て為さんとする、将に奚くにか汝を以て適かしめんとする。を以て為さんとする、

三 「胡蝶の夢」と転生

池田知久『荘子』は、「胡蝶の夢」寓話に「万物の転化・転生れを言うのである」(『と翻訳する。

めに書かれたと考えられる」いと結論する。として、作者を出りないて再生する、という内容の転生である。そして、作者を根拠にして、人間という存在者が死後に他の『物』となって転を根拠にして、人間という存在者が死後に他の『物』となって転を根拠にして、人間という存在者が死後に他の『物』となって転を根拠にして、人間という存在者が死後に他の『物』となって転を根拠にして、人間という存在者が死後に他の『物』となって転を根拠にして、人間という存在者が死後に他の『物』となって転れている。できと結論する。

その根拠は、大宗師篇に出てくる「成然寐、蘧然覚」という表表の根拠は、大宗師篇に出てくる「成然寐、蘧然覚」という表れは以下のようなものである。

則為生、散則為死。若死生為徒、吾又何患。故万物一也、是生也死之徒、死也生之始、孰知其紀。人之生、気之聚也。聚

び生じ、また胡蝶の死がそのまま空無に帰することなく、

に帰してしまうのではなく、

に出てくる「物化」とは、「荘周という人間の死がそのまま空無

死後に胡蝶という『物』となって再

さらに、池田知久『道家思想の新研究』沿では、「胡蝶

の夢」

兀

通天下一気耳。 聖人故貴 臭腐復化為神奇、 神奇 復

じて一 と為り、 其の悪とする所の者を臭腐と為すも、臭腐は復た化して神奇 故に万物は一なり。是れ其の美とする所の者を神奇と為し、 ち死と為る。若し死生を徒と為せば、吾又た何をか患えん。 〔生や死の徒、 気の聚まれるなり。 気のみ、と。 神奇は復た化して臭腐と為る。故に曰く、天下を通 死や生の始め、 聖人は故に一を貴ぶ、と〕(『荘子』知北 聚まれば則ち生と為り、散ずれば則 孰か其の紀を知らん。 人の生

述べた後、「天下を通じて一気のみ」とし、すべては一気の聚散 感情を揺さぶられる必要はないのである。このように斉同思想を と死が仲間であるにも関わらず、 だから、その意味で万物は することで生となり、気が離散することで死となるからである。 腐」となると変化についての記述がある。これにより、 またその説明に、「臭腐」が「神奇」となり、「神奇」はまた「臭 の結果にすぎないことを説いている。「生は死の始め」とあり、 は死の仲間 であり、 死は生の始まりである。それは、 一つなのである。また、そのように生 生と死に価値の差を持ちこみ、 これもま 気が凝集 ものではなくなる」『と言う。

のと『いのち』なきものの区別も、 遊篇)と言われるような変化の場においては、「『いのち』あるも を背景にしていることについて、「天下を通じて一気のみ」(知北 ではないとする。また、そのような「物化」の説が「気」の思想 行われる」᠅とする。つまり、荘子の説く変化はいわゆる「転生」 し、一つの「いのち」の連続を語ったものとみることができず、 髪の毛がそれぞれに紙魚に変化するような」いものであると説明 の両手の十本の指がそれぞれに胡蝶に変化し、自分の頭の無数の はないとする。さらに、至楽篇で語られる様々な転化湿を「自分 なるという喩えがなされているため、単なる転生を語ったもので 篇の「物化」の例窓では、子来という人間が鼠の肝や虫の前足に まりが保存される形の生まれ変わり」ᠬが想定されるが、 を探るものである。ただし、「転生」とは「『わたし』というまと 「『物化』においては、『いのち』の有無の垣根を越えて『化』が 末永高康 「物化小考」(型もまた、この寓話に「転 そこに本質的な区別を与える 可能

いる」点で「死をよく寓意した寓話」だと評価する。ឱ以上より、 い」ように「『変化を見届ける人がいない』のをうまく表現して の死を嘆き悲しむ人々も『わたし』が死後何に化したかを知らな に自らを置いてその変化を眺めている」点に注目 さらに分析は続き、「胡蝶の夢」寓話の「荘周は変化する立場 「『わたし』

た転生を説いたものだと言う。

考」も同じ立場に立ち、普遍的な主体はなく、変化を見届ける人において「主体が解体」されているとしていたが、末永「物化小 ため、この寓話を、転生をあらわしたものと見なすことはできな である。 り返す生死であり、荘子の転化の説はこれに当たらないと言うの いと結論する。つまり、輪廻や転生とは「普遍的な一主体」が繰 変わる」というような普遍的な一主体を考えているものではない の世で生まれ変わるか、もしくはこの世で別の肉体を得て生まれ のであり、「肉体の死は訪れても『わたし』は死ぬことなく、 いないので、 既に見たように、橋本「荘子の胡蝶の夢」もまた「胡蝶の夢」 「物化」の説は 変化を捉えようがないとするのである。 「斉同説的な考えが念頭にあっ た

輪廻・転生の定義

に生死を繰り返すこと。 えは確かに『荘子』の中に見られたが、それが輪廻・転生である が何度でも同じ場所に戻るように、衆生が三界六道の迷いの世界 かどうかは、輪廻の定義の問題にあるように思われる。そもそも 「輪廻」とはどのようなものなのか、ここで確認しておきたい。 『日本国語大辞典』では、「輪廻」を「台仏語。 道」のはたらきによって様々に変化していくという考 二同じことを繰り返すこと」とし、「輪 回転する車輪

> 転して生死をくりかえすこと」としている。 廻転生」を「回転する車輪のように、衆生が三 界六道の世界に流

ことを指す」と説明している。③他に、『哲学辞典』は「輪廻」 輪のめぐるようにとどまることのないこと。果てしなくめぐりさ とをいう。 れること。インド古来の考え方で、生ある者が生死を繰り返すこ 認すると、『広説佛教語大辞典』では、「流転ともいう。原意は流 苦悩を受けねばならない」とする。『仏教用語としての意味を確 く継続してゆくことをいい、その間、 のため、三界六道に死んでは生まれ、また死んで、生死を限りな どまることのないように、衆生が、邪執、謬見、諸煩悩、 とは「輪廻転生」であり、「輪廻転生」とは「車輪が廻転してと の)状態をさまよう』ことを意味し、生ある者が生死を繰り返す ト語の「samsara」は「『流れる』ことから『さまざまな また、『岩波 衆生が迷いの世界に生まれかわり死にかわりして、車 哲学・思想事典』は、輪廻を表すサンスクリッ 衆生は多劫にわたり無数に

の世界への絶対的な信頼がなければ転生という観念は生まれな 後の世界と生まれ変わる転生とは不可分に結びついている。死後 死を繰り返すことをいう」⒀と定義している。 まようこと。仏教では、 無色界)・六道(地獄・餓鬼・畜生・修羅・人間・天上) さらに、『事典哲学の木』は、死後の世界と転生について、「死 迷いの世界のことで、 三界(欲界・色界 に生

い」いと述べている。 以上、代表的な辞書的定義を見たが、 輪廻 ・ 転生はい ず んも生

は死後の世界への信頼を転生の条件としていた。なっているのである。また、最後に引用した『事典哲学の木』でうに、どの定義も「生あるもの」という「主体」の存在が前提と死を繰り返す」、「衆生が限りなく生死を継続する」と言われるよ死を繰り返す」、「衆生が限りなく生死を継続する」と言われるよと死を繰り返すことという点で共通する。その生と死を繰り返す

六 変化と「主体

また、『荘子』において、荘子の妻が亡くなったときの話に次てみたい。既に見たように、『荘子』大宗師篇には、死後、鼠の旧や虫の腕になるといった変化が自分の身に起こっても、その変肝や虫の腕になるといった変化が自分の身に起こっても、その変肝や虫の腕になるといった変化が自分の身に起こっても、その変肝の見られる。その信頼がある以上、死後の世界への信頼もあるとが見られる。その信頼がある以上、死後の世界への信頼もあるとが見られる。その信頼がある以上、死後の世界への信頼もあるといって、一様子の妻が亡くなったときの話に次に対している。

〔其の始めを察するに、もと生無し。徒に生無きに非ずして、今又変而之死。是相与為春秋冬夏四時行也。本無気。雑乎芒芴之間、変而有気。気変而有形、形変而有生、察其始、而本無生。非徒無生也、而本無形。非徒無形也、而

の記述がある。

を為すなり。〕(『荘子』至楽篇)今又た変じて死に之く。是れ相い与に春秋冬夏、四時の行りに雑わり、変じて気有り。気変じて形有り、形変じて生有り、もと形無し。徒に形無きに非ずして、もと気無し。芒芴の間

ここでも死後の変化、死後の世界への信頼が見て取れる。

では、

合凝集によって現れる変化にすぎないのである。また、『荘子』あったように、この世界のあらゆる現象は一つの「気」の離散集変化と捉えたのである。「天下を通じて一気のみ」(知北遊篇)と変化と捉えたのである。「天下を通じて一気のみ」(知北遊篇)と既に見たように、『荘子』は「生」と「死」を同じものとし、返しについてはどうだろうか。

須臾の説なり。奚ぞ以て堯桀の是非を為すに足らん。〕る者は喑醷の物なり。寿夭有りと雖も、相い去ること幾何ぞ。く人と為り、将に宗に反らんとす。本自り之を観れば、生な〔中国に人有り。陰に非ず陽に非ず。天地の間に処り、直だ且奚足以為堯桀之是非。

は人間がどのように生成されているのかについて言及している。

中国有人焉。非陰非陽。処於天地之間、直且為人、将反於宗。

るものであるとする考えが見て取れる。 ことを言う。ここからも人が「気」の変化の過程で生まれてくることを言う。ここからも人が「気」の変化の過程で生まれてくあれているのではなく、陰陽二気の混淆でできあがったものであある。この記述はさらに人間が陰気、陽気のどちらか一方で形成ある。この記述はさらに人間が陰気、陽気のどちらか一方で形成が生きている時間は、「道」の立場からすると瞬時のことなのであるとする考えが見て取れる。

記したい。 分かりにくい記述なので、金谷『荘子』の翻訳をそのまま以下に分かりにくい記述なので、金谷『荘子』の翻訳をそのまま以下に新研究』、末永「物化小考」がともに引くものであるが、長くて次に至楽篇の記述(③ を見たい。この記述は池田『道家思想の次に至楽篇の記述(③)

乾余骨の唾が斯弥という虫になり、その斯弥は食醯という羽態余骨の唾が斯弥という虫になって、その名は乾余骨という。とよばれる青苔になり、丘陵のうえに生えると陵鳥となる。とよばれる青苔になり、丘陵のうえに生えると陵鳥となる。との棲は蠐螬となり、その葉は胡蝶となる。胡蝶はほんのし足の根は蠐螬となり、その葉は胡蝶となる。胡蝶はほんのし足の根は蠐螬となり、その葉は胡蝶となる。胡蝶はほんのし足の根は蠐螬となり、その葉は胡蝶となる。胡蝶はほんのしばらくで別の虫に変わって、竈の下で生まれる。そのありさばらくで別の虫に変わって、竈の下で生まれる。その鳥となる種子があるが、そのトはは生成の始原としての微妙なものが具わっている。そこ子には生成の始原となる種子があるが、通り、

はない。それがこの世界の真実なのだ。〕®

はない。それがこの世界の真実なのだ。〕®

はない。それがこの世界の真実なのだ。〕®

からまた別の「ある物」へと転じていくことだと考えられるのでからまた別の「ある物」へと転じていくことだと考えられるのであらゆる物があらゆる要素として離散集合を繰り返し、「ある物」は皆な機より出でて、皆な機に入る」という記述にも注意したい。万物はすべて同じ「気」からできており、例えば「鳥足」という方物はすべて同じ「気」からできており、例えば「鳥足」という方物はすべて同じ「気」からできており、例えば「鳥足」という方物はすべて同じ「気」からできており、例えば「鳥足」という方物はすべて同じ「気」からできており、例えば「鳥足」というは皆な機より出でて、皆な機に入る」という記述にも注意したい。方物はすべて同じ「気」からできない。この変転を表えられるのでからまた別の「ある物」へと転じていくことだと考えられるのでからまた別の「ある物」へと転じていくことだと考えられるのである。「動した」というない。

ないと思われるのである。ないと思われるのである。金谷『荘子』が訳の最後で「一貫した無窮の変化があるだかる。金谷『荘子』が訳の最後で「一貫した無窮の変化があるだある。金谷『荘子』が訳の最後で「一貫した無窮の変化があるだ

る主体」の生死の繰り返しという観念はないと言えるのである。以上から、『荘子』の変化には輪廻・転生の条件となる「生あ

おわりに―『荘子』における「生前死後」

めている。 金谷治『死と運命』は、『荘子』の死生観を以下のようにまと

「神」を主とする立場とがある。) に肉体の養生を考える立場と、それを越えて内なる「精」 1生命をいとおしんで、養生ないし貴生を説くもの。(素朴

№生死の問題をとりあげながら、それにとらわれない立場をⅢ生を苦しいものとして、死の賛美を説いたとみられるもの。Ⅱ不老不死の神仙思想に関係があるとみられるもの。

みて、問題を克服しようとするもの。
a、死生の変化を認めながら、それをやむを得ない運命と

説くもの。

て、克服しようとするもの。これには「気」の概念をb、死生の変化を認めながら、それを自然の変化推移とみ

導入する立場もある。

場から問題を克服しようとするもの。c、生と死とは差異がないとして、その変化を認めない立

えているように思われる。

「生」の終わりをめぐる問題として『荘子』の思想を捉き込みら「生」の終わりをめぐる問題として『荘子』の思想を捉は、Ⅳのにに当てはまるものであろう。また、本稿で見てきた転は、Ⅳのにに当てはまるものであろう。また、本稿で見てきた転は、区のに当てはまるものであろう。また、本稿で見てきた転は、区のに当てはまるものであろう。また、本稿で見てきた転は、区のに当てはまるものであろう。また、本稿で見てきた転は、区のに当てはまるものである。「胡蝶の夢」寓話の従来の解釈を踏まえたにが『荘子』の終わりをめぐる問題として『荘子』の思想を捉そこから「生」の終わりをめぐる問題として『荘子』の思想を捉えているように思われる。

述はより明確にそのことを述べている。見た「孰か其の紀を知らん」という一節もそうであるが、次の記見た「孰か其の紀を知らん」という一節もそうであるが、次の記変化と同様に、生前からの変化も説かれているのであった。既に想定しているように思われる。しかし、『荘子』では、死後のに想定しているように思われる。しかし、『荘子』では、死後の生まれ変わりを主転生という場合も、「生ある主体」の死後の生まれ変わりを主

ぞ己に化せるを知らん。〕(『荘子』大宗師篇)悪くんぞ化せざるを知らん。化せざるに方将りては、悪くんて其の知らざる所の化を待つのみ。且れ化するに方将りては、就くを知らず、後に就くを知らず。化に若いて物と為り、以〔孟孫氏は生くる所以を知らず、死する所以を知らず。先に

るもの」という「主体」の変化とは捉えられてはいない。は「その物」である時だけである。ここでもまた変化は、「生あする前には変化した後のことは、分からないのである。分かるのく。しかし、変化した後では変化する前のことは分からず、変化となり、「生ある物」の死を迎えて、別の何物かへと変化してい生前、自身が何物であったかは分からない。変化して「生ある物」

おいて、「夢から覚めること」とは主体が解体されることを意味をであった、「夢から覚めること」とは主体が解体されることを意味をとえは適当であったのではないだろうか。「胡蝶の夢」寓話にたとという主体」をもつ限り、「わたし以前」のこと、「わたし以味であったことは分からないのである。たとえ、転生を繰り返していたとしても、今を生きている問はそのことは分からない。また、「わたしという主体」をもつ限り、「わたし以前」のこと、「わたし以蝶であった。さらにその蝶である前は荘周であった。このように蝶であった。さらにその蝶である前は荘周であった。さらにその蝶である前は荘周であった。さらにその蝶である前は荘周であった。さらにというないのである。荘周である前は、このことを意図していると考えることができる。荘周である前は、このことを意図していると考えると、「胡蝶の夢」寓話も『荘子』の死生観をこのように捉えると、「胡蝶の夢」寓話も

ることも可能である。 ち死後をつなぐ無窮の変化が見えてくることを説いたものと捉えら死後をつなぐ無窮の変化が見えてくることを説いた生前かめて、「主体」を手放すと、生と死という区切りを越えた生前か移によって説明しようとしたものである。そしてそこから一歩進後という変化を指している。この寓話はその変化を夢と現実の推し、寓話の最後で言われる「物化」とは、生前、生ある主体、死し、寓話の最後で言われる「物化」とは、生前、生ある主体、死

移になぞらえて説いた話として捉えることができるのである。を踏まえると、このように生前から死後への変化を夢と覚醒の推生き方に関わった読み方がされてきた。しかし、近年の研究成果生と死を等しく見ることで相対的な価値判断を克服するといった従来、「胡蝶の夢」寓話は、すべての変化を受け入れ、また、

汪

- (1) 金谷治『荘子 第一冊』(岩波書店、一九七一年)、八九頁。
- (2) 前掲、金谷治『荘子 第一冊』、八九頁。
- 九三頁。 九三頁。
- 前掲、森三樹三郎『老子・荘子』、一九三頁。

4

5

3

駅である『老子・茌子』(角川書店、二○○四年)においても、前掲、野村茂夫『荘子』、一七○頁。なお、野村茂夫は後年の翻野村茂夫『荘子』(講談社、一九八七年)、一六九頁。

「荘周が真実の姿なのか、胡蝶が真実の姿なのか、それは問題訳である『老子・荘子』(角川書店、二○○四年)においても、

象面での変化にすぎません。胡蝶と荘周とが形の上では大きな の世界に遊ぶことであります。物の変化とは表面に現われた現 それぞれの場で満足して生きればよいのです。これが万物斉同 の世界であるかを論ずるより、いずれをも肯定して受け容れ、 て夢と現実との対立もここに提出されました。そのいずれが真 まで見てきたように、是と非、 れもが真実であり、己であることには変わりはないのです。 ている。そして荘周であるときは荘周となっている。 ではありません。胡蝶である時は栩栩然として胡蝶になりきっ 生と死などの対立があり、

8 八五·一八六頁。 赤塚忠『荘子』、一八七頁

7

一・一七二頁)

りなく、

違いがありながら、ともに自己という存在であることには変わ

さらに一歩すすめると、万物はさまざまに異なる形を

赤塚忠『荘子』(『全釈漢文大系』集英社、

一九七四・七七年)、

ており、「自己という存在であること」を強調している。(一七 もつが、すべてひとしい存在であるともいえるのです」と述べ

- 9 福永光司『荘子内篇』(講談社、二〇一一年)、一三七・一三八
- 10 福永光司『荘子内篇』、一三七頁。
- $\widehat{11}$ 橋本敬司「荘子の胡蝶の夢― 島哲学会、一九九九年)。 -物化の構造と意味―」(『哲学』、 広
- 12 めぐって―」(『椙山女学園大学教育学部紀要』、二〇一一年) この解釈に対して「荘周から胡蝶へ、胡蝶から荘周へと主 寺西光輝「円環する自己と他者―『荘子』 「胡蝶の夢」

うに思われる」と批判し、「胡蝶の夢」を「さまざまに移り変 来の説のように、人間に主体を置いた捉え方であろう。 での心理的過程を象徴的に描いた」ものとしている。これは従 わる『物』に執着せず、 客が入れ替わることの意義については重きが置かれていないよ 心安らかに生きるという境地へ至るま

池田知久『荘子上』(講談社、二〇一四年)、二一七頁。 ・八六年)を改訂したものである。 『中国の古典5・6 荘子』(上・下)(学習研究社、 一九八三 本書は、

池田知久『道家思想の新研究―『荘子』を中心として』(汲古書 院、二〇〇九年)。

14

13

- 15 前揭、 池田知久『道家思想の新研究』、三〇九頁
- 17 16 前揭、 前揭、 池田知久『道家思想の新研究』、三一二頁 池田知久『道家思想の新研究』、三一二頁を参考。
- 池田知久『道家思想の新研究』は、夢から覚めることを「死」 に異なる無し」として、 と解釈することに特徴がある。郭象注は「覚夢の分、死生の弁 覚醒を「生」、夢を「死」としていた。
- なお、『荘子』の「夢」については、斉物論篇の「其寝也魂交、 記述があり、 となっており、「夢」が「魂」や「精神」のはたらきとされる その張湛の注に「其の寝ぬるや神交わり、其の覚むるや形開く」 周穆王篇には「神遇いて夢と為り、形接して事と為る」とあり、 するなり」とあり、またこの箇所と同様の記述を載せる『列子』 参考になる。『経典釈文』に引く司馬彪の注には 其覚也形開〔其の寝ぬるや魂交わり、其の覚むるや形開く〕が 必ずしも「夢」が 「死」と結び付けられていたわ 「精神の交錯

- 19 池田知久『道家思想の新研究』、三一六頁
- 近い捉え方と言える。 で「転生」とは異なるが、「自らの生命」を主体とする輪廻に 想」としている絶対者を想定し、そこへの回帰を主とする見方 信念があるといひうるであろう」とし、それを「輪廻回帰の思 姿相のもとに復びこの世に現象し、 反り復することを意味すると共に、 は、我が、 全に無に帰するところの消滅といふものはあり得ず、 いとする思想を含むとする。さらにそれは、「自らの生命の完 らゆる現世的な存在性に対する超越」がなされなければならな 説いたものとしたうえで、そこには「生死を含めての自らのあ 号、一九五四年)は、「胡蝶の夢」寓話を「物我 笹原仲二「『壮子』に現はれた死生観」(『立命館文学』十 自らの生命の本源―宇宙の生命、万物の生の始めに 七〇五・七〇六頁。 生成されるものであるとの 必ず何時か他の異った形態 一体観」を
- 21 末永高康 「物化小考」(『中国思想史研究』第二十七号、二〇〇
- 22 末永高康 「物化小考」、一 八頁。
- $\widehat{23}$ 「曰、偉哉造化。 汝為蟲臂乎」を挙げている。 又将奚以汝為、 将奚以汝適。 以汝為鼠肝乎。 以
- 24 この例については、本稿六節及び注 <u>34</u>
- $\widehat{26}$ $\widehat{25}$ 末永高康「物化小考」、二一頁
- 末永高康「物化小考」、二三頁 末永高康「物化小考」、二五頁。
- に現はれた死生観 (上)」(『立命館文学』一一四号、一九五四 『荘子』の死生観を「輪廻回帰の思想」とするが、 なお、

- り得ず」(七○五頁)として、「いのち」の連続として捉えて り「自らの生命の完全に無にするところの消滅といふものは
- 28 前揭、 末永高康 「物化小考」、 |四頁を参考
- 日本国語大辞典第二版編集委員会『日本国語大辞典 第十三巻』(小学館、 一九七二年)。 第 版
- 林達夫ほか『哲学事典』(平凡社、一九七一年)。

『岩波 哲学・思想事典』(岩波書店、

九九八年)。

- 中村元『広説佛教語大辞典』(東京書籍、二〇〇

 $\widehat{33}$ $\widehat{32}$ $\widehat{31}$

30

廣松渉ほか

29

永井均他『事典哲学の木』(講談社、二〇〇二年)。

原文と書き下し文は以下。「種有幾。

其状若脱、 烏足之根為蠐螬、其葉為胡蝶。胡蝶胥也化而為蟲、生於竈下。 則為蛙蠙之衣、生於陵屯、 之沫為斯弥、 其名為鴝掇。鴝掇千日為鳥、其名為乾余骨。 斯弥為食醯。 則為陵舃。陵舄得鬱棲、 頤輅生乎食醯、黄軦生乎九猷、 得水則為継 得水土之際 則為烏足

食 醯と為る。頤輅は食醯より生じ、黄 軦は九猷より生じ、瞀芮り、其の名を乾余骨と為す。乾余骨の沫は斯弥と為り、斯弥は 則ち烏足と為り、烏足の根は蠐螬と為り、其の葉は胡蝶と為る。 為り、陵屯に生ずれば、則ち陵舄と為る。陵舄は鬱棲を得れば、 生乎腐蠸。羊奚比乎不筍久竹生青寧、青寧生程、程生馬 の若くにして、其の名を鴝掇と為す。 胡蝶は胥也くして化して蟲と為り、竈の下に生ず。其の状は脱 水を得れば則ち継と為り、水土の際を得れば、則ち蛙蠙の衣と 人。人又反入於機。万物皆出於機、皆入於機」〔種に幾有り。 黄 軦は九猷より生じ、 鴝掇は千日にして鳥と為

寧は程を生じ、 は腐蛀より生ず。羊奚は筍せざる久竹に比して青寧を生じ、青

35 金谷治『荘子』はこの「継」を未詳とし、注に水草とする説を 載せている。 機に入る。万物は皆な機より出でて、皆な機に入る) 程は馬を生じ、馬は人を生ず。人は又た反りて

37 36 前掲、末永高康「物化小考」、二〇・二一頁、前掲、 金谷治『荘子 第三冊』、二九・三〇頁 池田知久『道

家思想の新研究』、三二三・三二四頁。

末永高康「物化小考」は「『機』より出で『機』に入る『万物』 七六頁は、この寓話について、「解しがたい個所もあるが、転 いて」(『思想の研究』創刊号、津田左右吉研究会、一九六七年)、 ろう」と指摘する。なお、 には生き物以外の物も含まれている可能性は除外できないであ 池田知久「「荘子」の「物化」につ

38

金谷治『死と運命―中国古代の思索―』 四三・四四頁。 (法蔵館、 一九八六年)、

考えられている」と述べている。

回かの転生の結末に再び『機』になるというように、循環的に のであろう。どの『物』もすべて『機』から転生しはじめ、何 は『幾』に等しく、

生の思想を遊戯的に記したものであることには疑いない。『機

植物の種子に存する生長の能力のようなも

39

神戸市外国語大学職員